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EDITORIAL

Se entra en el siglo XXI con una situación de crisis eco-

nómica generalizada y globalizada. Afecta con una mayor

incidencia a los países desarrollados y más avanzados de

los continentes euro-americano, pero quienes la sufren

con unos mayores índices trágicos son los países pobres y

subdesarrollados. La caracterización compleja de las situa-

ciones que determinan la crisis generalizada está ocasio-

nando verdaderas tragedias

humanas en aquellos otros

países que constituyeron -y al-

gunos siguieron o siguen for-

mando parte hasta este siglo-

de alguno de los que fueron

grandes Imperios.

Africa, Sudamérica y Asia

componen los campos de ac-

tuación que lo fueron de las

grandes invasiones de las más

conocidas operaciones de pi-

raterías esclavistas, muchas

de las cuales se realizaron

bajo banderas nacionales de

países en avanzado estado de

civilización contemporánea.

El español fue uno de los

ámbitos imperiales que dejó

de serlo en los primeros años del siglo XX, produciendo su

liquidación las políticas corruptas de unas Monarquías bor-

bónicas, asentadas sobre bases de dictaduras militaristas

opresoras.

La realidad actual española en 2008, es la resultante

de una concatenación de fenómenos superadas las ac-

ciones bélicas de una Guerra Civil de significación inter-

clasista y antifascista, que se saldó con la derrota de las

fuerzas progresistas aliadas en torno al Gobierno legítimo

de la II República.

Transcurrido un primer período político bianual

transacional de Monarquía parlamentaria con Gobierno

de UCD, varias legislaturas más bajo Gobierno de PSOE y

dos más con mayoría electoral del PP, el 14 de Marzo de

2004 se imponen por mayoría, nuevamente, las fuerzas

de la izquierda respaldando la opción mayoritaria del Par-

tido Socialista hasta las legislativas del 9 de Marzo de

2008, en que se repite la opción electoral democrática del

PSOE sin alianzas con ningún otro partido de la izquierda.

En esta ocasión y tras un tiempo de crecimiento eco-

nómico en torno al 3’6 % del PIB, se abre una legislatura

cargada de incertidumbres,

surgidas en el seno de una

crisis financiera mundial na-

cida  inicialmente en el mer-

cado financiero estadouni-

dense de préstamos hipote-

carios de alto riesgo (subpri-

me). La economía española,

descansando de manera

desequilibrada en el desarro-

llo del “mercado del ladrillo”,

sufre las tremendas conse-

cuencias de la crisis crediticia

hipotecaria que produce una

verdadera debacle en el mer-

cado de la vivienda, compro-

metiendo seriamente los pla-

nes concebidos por la Minis-

tra del ramo y los objetivos

estructurales del recientemente creado Gobierno de so-

cialistas e independientes.

Esta situación, para la que el Vicepresidente Económi-

co vaticina una larga duración superadora, complica se-

riamente la puesta en ejecución de los compromisos con-

traidos por el Presidente del Gobierno en el discurso de

investidura, repercutiendo negativamente en la cobertura

de los déficit sociales del Mercado de Trabajo con incre-

mentos en los coeficientes de parados, llevando a extre-

mos de agudización el encarecimiento del nivel de vida y

la extensión de la precariedad y la pobreza de numerosos

colectivos de emigrantes, a los que se les desea obligar a

iniciar de manera forzada el viaje de retorno a sus países

de origen.

FEDERACIÓN ESTATAL DE PENSIONISTAS Y JUBILADOS 3

Una crisis de ciclo
indefinido
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¿Por qué habéis ampliado el nom-
bre de Federación de Sanidad a
Federación de Sanidad y Sectores
Sociosanitarios?

Porque nosotros, de hecho, venía-

mos atendiendo no solamente a los

trabajadores de la sanidad pública y la

privada sino que atendíamos a los tra-

bajadores de las residencias de ancia-

nos, centros de día, ayuda a domicilio

y, por tanto, nos parecía que el nom-

bre tenía que adaptarse a todos los

sectores y subsectores que nosotros

veníamos atendiendo. Por eso decidi-

mos en el VIII Congreso cambiar el

nombre por Federación de Sanidad y

Sectores Sociosanitarios.

¿Hay escasez de profesionales
sanitarios?

Hay escasez de determinados

profesionales en el sistema nacional

de salud y, por tanto, también hay es-

casez en la sanidad privada y en el

sector de la dependencia. Nuestro

país ha exportado muchísimos profe-

sionales a los países de la Unión Eu-

ropea porque nuestros profesionales

están muy cualificados, a través del

sistema de formación, como residen-

tes MIR como se conoce popular-

mente, y por tanto son profesionales

que están siendo atraídos hacia Rei-

no Unido, Francia y Portugal, donde

se concentran los profesionales que

se han ido. Nosotros llevamos de-

mandando al Ministerio de Sanidad

desde hace muchos años la necesi-

dad de la elaboración de un estudio

que analice cuales son las necesida-

Entrevista

Mª José Alende 
SECRETARIA GENERAL DE LA FEDERACIÓN DE SANIDAD Y SECTORES SOCIOSANITARIOS

Las personas mayores son los que más necesitan a
la sanidad, de aquí la importancia que tiene para
nosotros la colaboración habitual con la Federación
de Sanidad y Sectores Sociosanitarios de CCOO y
nuestro deseo de acciones conjuntas entre ambas
Federaciones.
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des presentes y futuras de profesio-

nales en el sistema sanitario público,

porque hay una gran escasez. La

prueba de ello es que tenemos en

este momento, en nuestro sistema

sanitario, trabajando a muchos profe-

sionales provenientes de otros países

porque no tenemos personal forma-

do convenientemente. Esto tiene que

arreglarse por dos vías; primero, tie-

nen que salir más licenciados en me-

dicina de las facultades y, segundo

,tiene que haber más plazas destina-

das a la formación postgrado; es de-

cir a las especialidades de medicina,

y eso se lo estamos solicitando al Mi-

nisterio desde hace mucho tiempo.

Con la actual situación de financia-
ción de la sanidad, ¿se pueden tener
diferentes derechos según la Comu-
nidad Autónoma donde se viva?

Esto está pasando porque tene-

mos un sistema sanitario muy des-

centralizado, prácticamente de un

estado federal. Sin embargo, no tene-

mos lo que tienen los estados federa-

les que es un fuerte gobierno central

que, más allá de que la gestión esté

en las Comunidades Autónomas se

ocupe de establecer en el sistema

elementos de cohesión y de equidad.

Esto supone que todos los ciudada-

nos independientemente de donde

vivan, tengan derecho a las mismas

prestaciones. Nos ha faltado, un es-

pacio de gobierno de lo que es el sis-

tema nacional de salud, que garanti-

ce la igualdad de derechos de la ciu-

dadanía.

¿Es capaz el sistema público de res-
ponder a la demanda de la pobla-
ción? ¿Por qué se derivan pacientes
a la Sanidad privada para reducir las
listas de espera?

Nuestro sistema sanitario público

está en crecimiento constante, en los

últimos años se han abierto nuevos

hospitales en Madrid, en Castilla La

Mancha, en Castilla León… muchos

hospitales nuevos. Eso quiere decir

que nuestro país se está aproximan-

do a la media de camas de la Unión

Europea. Sin embargo como nosotros

tenemos un sistema universal, es de-

cir que todos los ciudadanos tienen

derecho a recibir atención sanitaria

sean nacionales o no, todavía nos fal-

ta adaptar los recursos sanitarios que

tenemos al crecimiento importante

de población que se ha producido en

los últimos años. Hay CC.AA donde

ha crecido más de un millón de habi-

tantes, sea de origen español o de

otros países, y por tanto habrá que

hacer un estudio para ver cuál es la

demanda de hecho por encima de la

de derecho para ajustar la dimen-

sión. Pero yo creo que se ha crecido

y eso no quiere decir que las listas de

espera vayan a desaparecer, porque

las listas de espera son un problema

estructural de todos los sistemas sa-

nitarios que tienen atención general a

la población, atención universal.

¿Cuál es el nivel de calidad de la sa-
nidad pública española? ¿Cómo es-
tamos en comparación al número de
camas de hospital con Europa?

La sanidad pública española es

una magnífica sanidad. Tenemos

hospitales con altísima tecnología, te-

nemos magníficos profesionales y

cuando uno ve los parámetros por los

que se mide la calidad en el sistema,

que es la expectativa de vida, la pre-

valencia de infecciones y la mortali-

dad infantil, nosotros estamos entre

los primeros países del mundo des-

arrollado en cuanto a nuestro sistema

sanitario. Por tanto podemos decir

que tenemos un buen sistema sani-

tario, pero los discursos autocompla-

cientes no nos sirven, porque soste-

ner que el sistema sanitario es bueno

no implica que no necesite mejoras.

Son necesarias mejoras en la gestión,

en el gobierno y, sobre todo, son ne-

cesarias medidas que garanticen la

pervivencia del propio sistema a tra-

vés de la sostenibilidad económica,

científica, del conocimiento. Cuando

comparamos nuestro sistema sanita-

rio y el número de camas que tene-

mos o el número de profesionales en

relación a países de la Unión Europea

de los 15, porque hablar de otros es-

pacios sería complicado, podemos

decir que tenemos un sistema sanita-

rio homologable incluso en el número

de camas a Alemania, Reino Unido,

Francia, que son países con los que

nos tendríamos que comparar.

El aumento de la esperanza de vida
crea nuevas necesidades sanitarias
¿estamos preparados ante la escasez
de médicos geriatras?

La mayor esperanza de vida afor-

tunadamente nos va a hacer vivir

Nos ha faltado un
espacio de gobierno

de lo que es el
sistema nacional de

salud que garantice la
igualdad de derechos

de la ciudadanía.

La mayor esperanza de
vida afortunadamente
nos va a hacer vivir más,
pero tenemos que
aspirar a que nos permita
también vivir mejor y
para eso es necesario
analizar cuales son las
patologías nuevas que
aparecen por el hecho de
que los ciudadanos y
ciudadanas vivimos más.
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más, pero tenemos que aspirar a que

nos permita también vivir mejor y

para eso es necesario analizar cuáles

son las patologías nuevas que apare-

cen por el hecho de que los ciudada-

nos y ciudadanas vivimos más. Yo

creo que no se ha tenido en cuenta

en nuestro país cómo estaba evolu-

cionando la pirámide de población y

por tanto el mayor número de usua-

rios de nuestro sistema mayores de

65 años. Como eso no se ha tenido

en cuenta tampoco se han dimensio-

nado bien las plantillas y tenemos

muy pocos profesionales formados

específicamente para atender a las

personas mayores con sus patologías

agudas o crónicas y creo que es ne-

cesario tener en cuenta este cambio

en la pirámide de población y dotar a

los centros sanitarios de personal es-

pecífico especializado para atender a

esas patologías que padece la gente

mayor.

¿Por qué se saturan las urgencias?
Las urgencias se saturan por va-

rios motivos. Un motivo de satura-

ción puede ser una pandemia, una

epidemia puede ser en momentos

esporádicos, porque hay un virus de

la gripe que da un cuadro de fiebre

muy alta, que la gente se asusta y

acude a urgencias. Eso son estacio-

nales, la saturación estacional. Luego

yo creo que hay otra saturación que

se debe más a la mala organización

del trabajo en los centros sanitarios y

a la mala organización no solo de la

urgencia sino de la interrelación en-

tre la urgencia y las unidades de hos-

pitalización. A veces, la urgencia está

saturada porque no se pasan con

suficiente agilidad a los usuarios que

requieren ingreso a las estancias

hospitalarias. Yo creo que además se

satura por otra cosa y es porque

nuestro país se ha gastado muy po-

quito en lo que es prevención y edu-

cación sanitaria; por tanto cuando un

usuario está con fiebre y se encuen-

tra mal, esta angustia le lleva a ur-

gencias cuando su problema a lo

mejor se podría resolver llamando al

médico, al 061, para que le orienten

o acudiendo al equipo de atención

primaria, a su médico de familia.

Creo que en la saturación de urgen-

cias hay una parte derivada de la es-

casa formación sanitaria que recibe

nuestra población y una inversión

ahí, sería muy rentable en dos senti-

dos. Primero, porque permitiría que

el ciudadano se sintiera más tranqui-

lo, porque una gripe no requiere un

ingreso, pero ese usuario necesita

que alguien le informe de cual es su

situación, le de tranquilidad y eso

evitaría en parte el colapso que a ve-

ces tenemos en las urgencias sanita-

rias en nuestro país.

¿Tenemos buena asistencia primaria
y preventiva? ¿Cómo ves la platafor-
ma 10 minutos?

Yo creo que la atención primaria

es buena, pero lo mismo que digo

eso, digo que es francamente mejora-

ble. Es buena en cuanto a la atención

sanitaria de la población pero yo creo

que tiene muchos déficits cuando ha-

blamos de programas de prevención

de la enfermedad que son muy im-

portantes o cuando hablamos de pro-

gramas de educación sanitaria a la

población. Creo que esas dos partes

que forman el todo de la atención sa-

nitaria se han olvidado un poco. En

relación a la plataforma 10 minutos,

de la que nosotros formamos parte

como CCOO, es un movimiento inte-

resante que tiene como objetivo, pri-

La plataforma 10
minutos, de la que
nosotros formamos parte
como CCOO, es un
movimiento interesante
que tiene como objetivo
que los médicos y el
personal sanitario
puedan dedicar al
usuario el tiempo
suficiente.
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mero que los médicos y el personal

sanitario puedan dedicar al usuario el

tiempo suficiente no solo para atender

el problema sanitario que la persona

le relata, sino para tranquilizar a la

persona en momentos de angustia.

Porque cuando uno está enfermo

suele angustiarse y esa angustia ge-

nera una situación de desasosiego,

que en ciertas ocasiones, empeora lo

que es la propia enfermedad y para

eso es necesario que los presupues-

tos del sistema nacional de salud, los

presupuestos de cada servicio de sa-

lud, estén dotados de mayores recur-

sos a la atención primaria que es el pi-

lar fundamental. Antes decíamos qué

pasa con esa saturación de urgen-

cias, si se invirtiera un poquito más en

la atención primaria a lo mejor evitarí-

amos, en alguna medida, la satura-

ción en las urgencias.

¿No deberíamos pedir desde CCOO
que se incluyeran en la sanidad pú-
blica también la especialidad de
Odontología?

Yo creo que en CCOO hemos he-

cho en ese sentido una acción muy

decidida. Primero fuimos la organiza-

ción social que más se peleó en la

defensa del sistema nacional de sa-

lud y en que en 1984 la ley general

de sanidad contemplara el derecho a

la atención universal; por tanto CCOO

está siempre, no solo la Confedera-

ción Sindical, sino todas las organiza-

ciones que formamos parte de la

Confederación, defendiendo las ga-

rantías del cuidado de la salud y ha-

brá que analizar que especialidades

hay que incorporar nuevamente al

sistema. Ahora hablamos de la salud

buco-dental que, sin duda, tiene que

incorporarse, porque un problema

buco-dental puede degenerar en

otras patologías más serias como es

una fiebre reumática, por ejemplo o

patologías coronarias. A veces, pro-

blemas de corazón se derivan de un

problema mal atendido en el espacio

bucal; por tanto es muy importante,

no es solo una cuestión de estética la

salud buco-dental, tiene mucho que

ver con infecciones que tengan los

ciudadanos y por tanto debe ser

atendida.

¿Cuál es el consumo farmacéutico y
el gasto?

El consumo farmacéutico en

nuestro país es muy elevado, de los

más elevados de la Unión Europea.

Cuando hablamos de gasto farma-

céutico y sumamos el gasto ambu-

latorio, lo que son las recetas que

nosotros consumimos a través del

médico del centro de salud y las que

nos dan en el propio hospital. Si a

ese gasto le sumamos lo que se gas-

ta en los hospitales cuando una per-

sona está hospitalizada y se le da el

tratamiento correspondiente, de todo

el presupuesto destinado a sanidad,

más del 30% se gasta en farmacia y

esto es muy elevado. Hay que inten-

tar bajar el volumen de gasto en el

sector farmacéutico porque lo que se

gasta en farmacia no se gasta en

otras cosas y, además, una sociedad

excesivamente medicalizada, es una

sociedad que tiene problemas. He-

mos visto, por ejemplo, que en nues-

tro país hay un consumo excesivo de

antibióticos y eso es malo porque

cuantos más antibióticos consumi-

mos, más resistentes se hacen los

gérmenes y por tanto más problemas

tenemos después para combatir una

infección cuando abusamos de anti-

bióticos y esas cosas hay que evitar-

las a través de la educación sanitaria

de la que hablábamos antes.
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Cuando la dependencia
se desdibuja en

servicios sociales es
muy difícil saber lo que

realmente se está
invirtiendo en el

Sistema de
Dependencia.

Hay que propiciar que
en todas las CCAA se
lleve a cabo el desarrollo
de la Ley de
Dependencia y que no
se desdibuje la
dependencia en
servicios sociales,
porque no es lo mismo.
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Sobre el Sistema de
Atención a la De-
pendencia. ¿Cómo
crees que va su im-
plantación?

Yo creo que va muy

lenta por dos razones.

Primero, porque el go-

bierno no ha cumplido

lo que la ley establecía,

que en el plazo de 6

meses tras su publica-

ción tendría que estar

aprobado el sistema de

acreditación que iba a operar en todo

el sistema de la dependencia, y toda-

vía no se ha aprobado, después de

dos años. Lo mismo pasa con el siste-

ma de copago, que tampoco está

acordado. Sin embargo, las CC.AA.

han tomado ya iniciativas en esa direc-

ción de tal forma que un dependiente

va a tener que contribuir de distinta

manera en función de donde viva. Se

rompe un poco la cohesión del propio

sistema. Hay otro riesgo que a mi me

parece muy importante y es que se

está consolidando fundamentalmente

en algunas CC.AA. el empleo informal

por encima de los servicios al depen-

diente.

Esta Ley tenía dos objetivos; el pri-

mero, y más importante, dotarnos de

un sector que atendiera a las perso-

nas en situación de dependencia, en-

tendiendo que la atención a la depen-

dencia era un derecho subjetivo y por

tanto, por el hecho de ser ciudadanos

todos teníamos derecho a ser atendi-

dos cuando estuviéramos en situa-

ción de dependencia. El segundo mo-

tivo era la generación de empleo, por-

que las familias ya no tendrían que

hacerse cargo y, sobre todo las muje-

res de las familias, no tendrían que

hacerse cargo de esa situación, si no

que el Estado a través de las Adminis-

traciones lo harían. Estamos obser-

vando cómo se está potenciando el

empleo informal, tenemos más de

8.000 trabajadores informales ya en

nuestro país, de los cuales 5.000 es-

tán en Andalucía. Claro lo que se va al

empleo informal no se va a inversión

para tejer una buena red de protec-

ción a través de los servicios a los ciu-

dadanos. Por tanto, valorando muy

positivamente la ley, yo soy muy crítica

en como se está desarrollando. Creo

que el gobierno central no ha hecho

todo lo que está en su mano para im-

pulsar el desarrollo de la misma.

¿Cuáles deberían ser las prioridades
en CCOO para avanzar en el desarrollo
del Sistema de Dependencia? ¿Qué
actuaciones podríamos mejorar?

Creo que hay que hacer varias co-

sas. Primero, propiciar que en todas

las CC.AA. se lleve a cabo el desarro-

llo de la Ley de Depen-

dencia y que no se

desdibuje la depen-

dencia en servicios so-

ciales, porque no es lo

mismo. No son las

mismas las necesida-

des que tiene una per-

sona en situación de

dependencia que las

necesidades que tiene

una mujer maltratada

o un niño abandonado.

Cuando la Dependen-

cia se desdibuja en servicios sociales

es muy difícil saber lo que realmente

se está invirtiendo, por tanto creo que

la Ley de Dependencia debería tener

un desarrollo autonómico como Ley

de Dependencia y no confundirla con

los servicios sociales. Segunda cues-

tión, nosotros hemos trabajado y va-

mos a seguir trabajando en el Comité

Consultivo de la Ley de Dependencia

para que se desarrolle la Ley en todos

sus términos y además vamos a vigi-

lar que el dinero que tiene que estar

destinado para la dependencia no se

utilice en cosas que no tienen que ver

con ella. Vamos a estar muy atentos a

todo lo que es el desarrollo de la Ley y

nos parece fundamental, porque

además las personas con dependen-

cia son las personas más vulnerables

y, por tanto, hay que prestarles una

atención muy especial.

CCOO ha vuelto a ganar las Elec-
ciones Sindicales con más de
7.200 delegados/as sobre UGT y
en la Federación de Sanidad tam-
bién se ha ganado con casi 500
delegados/as de diferencia,
¿cómo analizáis el trabajo?

Nosotros lo valoramos positiva-

mente. Uno siempre tiene una posi-

ción muy crítica porque da la sensa-

ción de que siempre se puede hacer

mejor y seguramente que lo podre-

Somos la primera fuerza
sindical en el sector de
la dependencia y la
primera fuerza sindical
en el sector de farmacia;
por tanto, hay muchas
mujeres y muchos
hombres que trabajan
muchas horas para que
este sindicato sea fuerte.
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mos hacer mejor, pero de los sectores

que nosotros gestionamos hemos ga-

nado en todos y en cada uno de los

sectores a pesar de que en el sistema

nacional de salud hay una fortísima

presencia de sindicatos corporativos.

Hemos ganado, somos la primera

fuerza sindical en el sistema nacional

de salud. Somos la primera fuerza

sindical en el sector de la dependen-

cia y la primera fuerza sindical en el

sector de farmacia, por tanto estamos

muy contentos porque hay muchas

mujeres y muchos hombres que en

todos los puntos de España, trabajan

muchas horas para que este sindicato

sea fuerte y el sindicato es fuerte

cuando sus federaciones también son

fuertes, estamos satisfechos pero es-

peramos mejorar los resultados para

las próximas elecciones.

CCOO ha vuelto a ganar las eleccio-
nes pero un tema muy importante es
que ha aumentado el número de de-
legadas mujeres en un 4%. ¿Cómo
valoras tú el tema de la mujer?

En nuestra federación somos

fundamentalmente mujeres. Del to-

tal de afiliación que tenemos en la

federación casi el 80% somos mu-

jeres y cuando hablamos de elec-

ciones sindicales debemos estar en

torno al 60%. Yo creo que somos la

federación más feminista de toda la

Confederación. Creemos que es

muy importante que la mujer se in-

corpore al mundo laboral y, sobre

todo, que se incorpore también al

mundo sindical. Las mujeres apor-

tan cosas muy importantes, tam-

bién los hombres, pero las mujeres

yo creo que aportamos constancia,

tesón, la sabiduría del gobierno,

porque hemos sido criadas en go-

bernar lo micro y cuando uno sabe

gobernar lo micro parece que go-

bernar lo macro es más fácil. Las

mujeres en nuestro país han sido

las grandes gestoras de la economía

familiar, en situaciones poco boyan-

tes, que han conseguido sacarnos a

todas nosotras y a todos vosotros

bastante bien criaditos, con lo cual

las mujeres tienen que jugar en este

sindicato un papel mucho más im-

portante del que han jugado. 

Se han producido ya algunos

cambios, pero creo que tienen que

producirse muchos más.

Después de las Elecciones Genera-
les, CCOO tiene que ser un pilar fun-
damental de control de las políticas
sociales, ¿qué opinas?

Creo que en CCOO, tanto federal

como confederalmente, hemos he-

cho de la cohesión social y de los

derechos un eslogan permanente

en nuestra actividad. Es decir, ha

formado parte de nuestros textos

confederales y federales porque en

CCOO nos movemos en dos esce-

narios. Por una parte, en la garantía

de los derechos de los ciudadanos,

a la sanidad, a la educación, a la

atención en situación de dependen-

cia, derecho a percibir una pensión

digna, al subsidio de desempleo al

margen del mercado laboral. Nos

movemos también en otro escena-

rio, que es el derecho de los trabaja-

dores a través de la negociación co-

lectiva; por tanto, una vez celebra-

das estas elecciones, como cada

vez que se celebran elecciones en

nuestro país, CCOO siempre tiene el

mismo trabajo, estar ahí planteando

las propuestas para mejorar la vida

de las personas y ésta se mejora a

través de la negociación colectiva

pero también se mejora a través de

acciones que permitan garantizar

servicios para atender a las necesi-

dades de esas personas.

Yo creo que somos la
federación más
feminista de toda la
Confederación.

Las mujeres tienen
que jugar en este

sindicato un papel
mucho más

importante del que
han jugado.
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Las organizaciones de pensionistas y jubilados/as, de las confederaciones sindicales de Comisiones Obreras

y de la Unión General de Trabajadores, se identifican como tales organizaciones confederales con cuantos pro-

pósitos, planteamientos y reivindicaciones están contenidos en el manifiesto unitario de ambas confederaciones,

dirigido a los trabajadores/as en la fiesta del 1º de mayo de 2008.

Un día en el que los trabajadores/as estamos llamados a celebrar el día Internacional del Trabajo para recla-

mar con firmeza avances en los valores universales de la justicia, la libertad, la paz, así como en los derechos la-

borales, y un gasto social más elevado para acercarnos a la media de la Unión Europea de los 15, pues a pesar

de tener un crecimiento económico mucho más elevado que estos países no hemos recuperado ningún puesto

en gasto social, sigue estancado en el 20% del PIB.

Ahora con la nueva legislatura tras las elecciones generales del 9 de marzo, se abre una nueva etapa en la

que el diálogo social debe seguir siendo el instrumento idóneo para abordar los cambios que necesita nuestro

país, aproximadamente dos millones de afectados, reclamamos complementos para que las pensiones más ba-

jas puedan subsistir, que las pensiones de viudedad se mejoren, sea cual sea el nivel de la base reguladora.

Exigimos que la mejora en las pensiones se actualice teniendo en cuenta las subidas del índice de Precios al

Consumo (IPC) y la participación de la riqueza general del país en el Producto Interior Bruto (PIB).

Pedimos una política a medio y largo plazo que garantice estos tres grandes retos que tendrá que afrontar la

Seguridad Social en los próximos años:

PAGAR MAYOR NÚMERO DE PENSIONES
PAGAR PENSIONES CON MEJORES CUANTÍAS
PAGAR LAS PENSIONES DURANTE MÁS AÑOS

Ley de Dependencia pedimos colaboración entre las CC.AA. de distinto signo político, y el Gobierno del Esta-

do. Las federaciones de pensionistas y jubilados y prejubilados seguiremos explicando por todos los territorios la

necesidad de desarrollar a pleno efecto dicha Ley.

¡VIVA EL 1º DE MAYO!

¡VIVA EL 1º DE MAYO!
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Día 1º de mayo, 

día de fiesta y de lucha

la clase trabajadora

a esta sociedad injusta

reclama cada año

que sus derechos se cumplan.

La Constitución nos dice, 

a todos los ciudadanos

que es un deber trabajar

y un derecho soberano.

Pero la verdad es otra

que existe trabajo en precario

y casi dos millones largos

de españolitos en paro

A la mujer en el trabajo

sea casada o doncella, 

el burgués abusa de ella

con bajo sueldo y mucho tajo

El trabajador del campo

agrícola o ganadero

produce los alimentos

con sacrificio y esmero

Al intelectual también

de una forma implacable,

lo manipula el burgués

para su egoísmo infame

Y a nosotros los mayores

licenciados del trabajo,

se nos aparta a un lado

y se nos niegan honores.

Y es que con el trabajo

el burgués siempre está arriba

y el obrero siempre abajo.

Y es que hablando del trabajo

el burgués se vuelve rana

y el obrero renacuajo.

Y es que con el trabajo

el burgués come chuletas

y el obrero sopas de ajo.

Y es que con el trabajo

para que el burgués engorde más

el obrero va a destajo.

Y es que con el trabajo

el obrero vive en chozas,

y el burgués en palacios.

Y es que con el trabajo

el burgués llena sus bolsas,

y el obrero se va al carajo.

Con el trabajo el obrero

bienes de consumo crea,

el burgués con su dinero

lucha de clases genera.

La sociedad del futuro

compuesta debiera estar,

de producción y consumo

y al parásito borrar.

Así el pan todos ganarían

con el sudor de la frente,

y el cuento se les acabaría

a los del sudor de enfrente.

Mónico Vicente García
(Castilla y León)

1º de mayo:
Coplas del Día del Trabajo

"Es el momento de la igualdad y el salario digno"

"Es el momento de la igualdad, el salario digno
y la inversión productiva"

Castilla-La Mancha

Navarra

La Rioja
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El pasado 20 de mayo se celebra-

ron en la Casa de la Cultura de Mieres

las VII Jornadas de la Mujer Pensio-

nista “Mujer mayor, derechos y parti-

cipación social”, organizadas por la

Secretaría de la Mujer de la Federa-

ción de Pensionistas y Jubilados de

CCOO de Asturias. A las mismas asis-

tieron más de ochenta delegadas, en

representación de las diferentes co-

marcas de Asturias.

El acto inaugural estuvo presidido

por don Efrén Pontón, Secretario Ge-

neral de la Unión Comarcal de CCOO

del Caudal, doña Nuria González,

concejala de la Mujer del Ayunta-

miento de Mieres, doña Isabel Jar-

dón, Secretaria de la Mujer de la Fe-

deración de Pensionistas y Jubilados

de CCOO de Asturias y doña Pilar Ro-

dríguez, Consejera de Bienestar So-

cial del Gobierno del Principado de

Asturias. 

En dichas Jornadas, se impartie-

ron dos ponencias. La primera, sobre

“Participación Social de la Mujer Ma-

yor” cuya ponente fue doña Ángeles

Alegre San Millán, quien agradeció la

invitación para participar en las jorna-

das, a la vez que se congratuló de la

destacada presencia de mujeres en

la misma.  En su intervención expuso

sus opiniones sobre el concepto de

“participación social” y la importancia

en la vida de las personas. Las dificul-

tades y condicionantes con los que

se encuentra la mujer mayor para

desarrollar sus espacios de participa-

ción. Los elementos positivos que de

ella se derivan para la mujer y su inci-

dencia en la prevención de algunos

estados de dependencia.

La segunda ponencia, “La institu-

ción de la Procuradora General y su

implicación en la defensa de los Dere-

chos de las Personas Mayores”, corrió

a cargo de doña Mª Antonia Fernán-

dez Felgueroso, Procuradora General

del Principado de Asturias. El conteni-

do de su ponencia estuvo basado en

explicar las tareas y funciones que

son competencia de la institución que

preside, y que no son otras que aten-

der y recoger las quejas y denuncias

de los ciudadanos ante los problemas

que puedan surgir, tanto ante institu-

ciones públicas como privadas (sani-

dad, educación, servicios sociales, vi-

vienda, etc.). Señaló que dentro de las

últimas intervenciones abordadas, la

referida a la aplicación de la Ley de

Dependencia  ha sido una de las más

destacadas.

El acto de clausura corrió a cargo

de Dña. Dolores González, Secretaria

de la Mujer de CCOO de Asturias,

quien mostró su total apoyo a las mu-

jeres pensionistas y a este tipo de ac-

tos, animándolas a seguir participan-

do de manera activa en la vida social y

sindical, de manera especial en el

próximo proceso congresual que va a

vivir el sindicato. Doña Concha Nava-

rro, Secretaria de la Mujer de la Fede-

ración Estatal de Pensionistas y Jubi-

lados de CCOO, reiteró también su

apoyo, agradeció la importante partici-

pación y animó a las presentes a con-

tribuir para desarrollar dentro del sin-

dicato los Planes de Igualdad. Final-

mente, Francisco González, Secreta-

rio General de la Federación de

Pensionistas de CCOO de Asturias,

quién felicitó a todas las asistentes por

su presencia y la contribución que

año a año vienen aportando para con-

solidar de manera definitiva esta Jor-

nada de la Mujer Pensionista. Se refi-

rió a los retos más inmediatos que tie-

ne el sindicato, así como al proceso

congresual ya iniciado. Hizo una bre-

ve referencia al trabajo que se está

haciendo en el Consejo de Mayores

del Principado de Asturias y dentro de

los órganos de participación y segui-

miento de aplicación de la Ley de De-

pendencia. Finalizó animando a las

presentes a continuar incrementando

su participación en el sindicato y en

las organizaciones sociales de perso-

nas mayores.  

Oviedo, mayo de 2008

VII Jornadas de la Mujer
Pensionista en Asturias

De izquierda a derecha, Francisco González, Concha Navarro y Dolores González.
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"Preparación a la Jubilación y Voluntariado
Social 2008" en Castilla y León

Persiguiendo los mismos fines

que en años anteriores, de informar y

orientar al colectivo de mayores, para

que éste juegue un papel activo,

comprometido y solidario en la socie-

dad, la Federación Regional de Pen-

sionistas y Jubilados de CCO0 de

Castilla y León, hemos celebrado

unas Jornadas Regionales de “Pre-

paración a la Jubilación y Voluntaria-

do Social 2008”, durante los días 8,

9, y 10 de Abril, abiertas al público en

general, en la “Casona del Pinar” de

la localidad Segoviana de San Rafael. 

Para los citados fines, hemos con-

tado con un plantel extraordinario de

Ponentes, los cuales han acudido

gustosos a nuestro requerimiento,

brindándonos su clara y sencilla pe-

dagogía, para un mejor entendimiento

de los asistentes; todo lo cual, nos ha

permitido llenar de contenido el foro

de debate y ha hecho posible, asimis-

mo, que tengamos elementos de re-

flexión sobre los temas desarrollados.

Este año, como novedad en las

Jornadas, hemos dedicado una hora

larga -el último día- al debate de lo

desarrollado en todas las Ponencias,

en tres talleres, y que por sugerencia

de los asistentes en la Encuesta reali-

zada, debería extenderse para próxi-

mas jornadas a un tiempo mayor, ya

que, según opinión generalizada, en-

riquece el debate. 

Una vez desarrolladas las Ponen-

cias, nos queda agradecer a todos/as

los/as ponentes su participación y su

inestimable trabajo, como asimismo,

su colaboración desinteresada a es-

tas Jornadas. Gracias a ellas nos ha

permitido llenar de contenido el foro

de debate y ha hecho posible tam-

bién, con su palabra que tengamos

elementos de reflexión sobre los te-

mas realizados.

En la apertura de las Jornadas, el

responsable de Organización y For-

mación de la Federación Regional,

Claudio Caño Díez, se encargó de dar

la bienvenida a los más de sesenta

asistentes a éstas Jornadas, venidas

de las distintas provincias de nuestra

Comunidad. Seguidamente presentó

a los invitados, que en este caso fue-

ron: Ilmo. Sr. Alcalde del Ayuntamien-

to de El Espinar (Segovia), D. David

Rubio Mayor y la Sra. Gerente Territo-

rial de los Servicios Sociales de Sego-

via, doña Mari Paz Plaza Santamaría,

a los que agradeció su asistencia e

instó a dirigirse al pleno de asistentes.

El primero de ellos, nos deseó una fe-

liz estancia en este extraordinario

marco de la naturaleza donde esta-

mos ubicados, aunque el tiempo

desapacible, que tenemos, no sea el

más idóneo para desplazarnos por él

en nuestros momentos libres. No

obstante, nos pidió que saquemos el

mayor provecho de las enseñanzas

que nos puedan proporcionar los po-

nentes en la dilatada y completa pro-

gramación existente.

Por parte de la Gerente Territorial,

vino, en primer lugar, a disculpar a la

Ilma. Sra. Gerente de los Servicios

Sociales doña Milagros Marcos Orte-

ga, por no haber asistido a la apertura

de las Jornadas, como hubiera sido

su deseo expresado en días anterio-

res a través del hilo telefónico al Se-

cretario de Organización. A continua-

ción manifestó su satisfacción por es-

tar entre nosotros y comprobar, a tra-

vés del programa, que éste está

suficientemente completo, ya que

desarrolla la mayoría de los temas

que hoy día acaparan la atención de

las personas mayores, alegrándose

mucho de que se aborde el punto del

voluntariado social en las personas

mayores. Después de extenderse en

comentar temas de interés para el

colectivo de mayores, reflejados en

las Gerencias de Servicios Sociales,

acabó su intervención deseando que

el trabajo de estas Jornadas nos sirva

para su traslado a todas las provin-

cias de nuestra comunidad.

De izquierda a derecha Claudio Caño, Carmen Bravo, José Antonio Sanz.
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Realizado este protocolo, tomó

la palabra el Secretario General de

Pensionistas y Jubilados de CCOO

de Castilla y León, Lorenzo Rubio

Jodra, que se encargó de presen-

tar las jornadas en su conjunto y lo

que conlleva su desarrollo. Empezó

por plantear que dicho desarrollo

del programa, como se puede

comprobar es muy apretado, pero

se ha intentado hacer una valora-

ción de los temas mas actuales de

nuestra visión como pensionistas,

(no cabe duda que algún tema ha-

brá quedado aparcado), no obs-

tante, el fin que nos guía es: prepa-

rarnos para tener una jubilación

aceptable y que ésta nos lleve a

una vida con nuevas tareas, nue-

vas inquietudes, nuevas activida-

des, nuevas ilusiones y compromi-

sos, sabiendo de antemano que

con algunas de estas actividades,

se beneficia al colectivo de perso-

nas mayores, partiendo de la base

que nuestro compromiso es, un

compromiso moral con ellos y la

sociedad en general. 

En síntesis, hizo una valoración de

la actividad de nuestra organización,

dentro de los Centros de Mayores de

nuestra comunidad, en temas tan

importantes como son: la Ley de Pro-

moción de la Autonomía Personal y

Atención a las Personas en situación

de Dependencia, el Fomento del Vo-

luntariado Social en las Personas Ma-

yores, los temas Socio-Sanitarios,

Pensiones, etc.

La Clausura de las Jornadas es-

tuvo a cargo del Secretario General

de nuestra Federación Regional

Lorenzo Rubio Jodra y por los com-

pañeros de la Federación Estatal

de Pensionistas de CCOO Julián

Gutiérrez del Pozo y Antonio Sán-

chez Espín, Responsables de Or-

ganización y Política Social, res-

pectivamente.

Federación Regional de PP. y JJ.
de CCOO de Castilla y León

DIA

8

8

9

9

9

9

10

10

10

10

HORA

17:15

18:30

10:00

11:30

17:00

18:30

09:45

11:00

12:30

14:15

PONENCIA

El Estado del Bienestar y Pensiones en

España.

La Salud: Prevención, Rehabilitación, y

Autocuidados.

“Primer año del Sistema de Atención a la

Dependencia, Evaluación y Perspectivas

de Futuro””.

“El Voluntariado Social en las Personas

Mayores”

“El Acceso a la Oferta de Servicios

Sociales para las Personas Mayores de

Castilla y León.

“Herencias, Testamentos, Sucesiones y

Otras.

Mujeres Jubiladas: ¿La Mayoría Invisible?

“La Preparación a la Jubilación”.

Talleres, con debate de los temas tratados

en las distintas Ponencias del Programa.

Clausura de las Jornadas

PONENTE

Héctor Maravall G.-Allende

Dionisio Alonso Gutiérrez

Pura García de la Rosa

Claudio Caño Diez

Manuel Andrés Corral

Diego Peñalosa

Carmen Bravo

Lorenzo Rubio Jodra

Tres talleres, con tres

moderadores

A cargo de Lorenzo Rubio,

Julián Gutiérrez  y  Antonio

Sánchez Espín

ACTIVIDAD PROFESIONAL

Técnico Asesor del Area Institucional de

la Confederación Sindical de CCOO.

Doctor en Medicina Interna del Hospital

Clínico de Salamanca. Profesor Titular de

Patología Médica de la Facultad de

Medicina de Salamanca.

Secretaria General de Política Social de

la Confederación Sindical de CCOO.

Responsable de Organización y

Formación de la Federación Regional de

PP. y JJ. de CCOO de Castilla y León.

Técnico del Servicio a Personas Mayores

de la Gerencia de Asuntos Sociales de la

Junta de Castilla y León.

Abogado, Servicios Jurídicos de la Unión

Provincial de CCOO de Segovia.

Área de la Secretaría de la Mujer de la

Confederación Sindical de CCOO.

Secretario General de la Fed. Regional

de PP. y JJ. de CCOO de Castilla y León.

Secretarios Generales de las

Federaciones Regional y Estatal, y

Responsable de Política Social,

respectivamente de PP. y JJ. CCOO.

Cuadro de Conferencias
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Curso sobre memoria para
afiliados en Valladolid

A petición de algunos compañe-

ros y pensando, como siempre, que

sería de gran interés para TODOS,

hemos hecho el curso sobre la Me-

moria durante cuatro sesiones los

días 14, 21, 28 de abril y 5 de mayo y

asistieron 22 personas: 5 hombres y

17 mujeres.

En la primera sesión totalmente

teórica se definió a la memoria, como

la “facultad de recordar, utilizando

una imagen mental”. El hecho de re-

cordar implica tener un contenido o

información al que se llega por los

sentidos y que supone realizar un

conjunto de operaciones mentales.

La Memoria permite codificar o

adquirir información, almacenarla y

recuperarla posteriormente.

Identificamos memoria con re-

cuerdo. El recuerdo es una imagen

mental de algo que hemos vivido. El

proceso mental con la edad es más

lento porque el sistema nervioso se

va ralentizando. El recuerdo que

más dura es el que más almacena-

do está.

En tipos de memorias se pueden

distinguir: Memoria a corto plazo, es

la información que permanece unos

segundos y Memoria a largo plazo

que es la información que se puede

llegar a retener durante años, incluso

toda la vida.

Las funciones de la memoria son

cognitivas aquellas que a partir de di-

ferentes informaciones garantizan to-

dos nuestros aprendizajes son: ATEN-

CIÓN, PERCEPCIÓN, LENGUAJE, y

con el paso del tiempo OLVIDO.

El grado de olvido depende de la

capacidad de fijación y retención de

la persona. Existen bloqueos y lap-

sus, que pueden ser emocionales,

mecánicos y físicos.

Olvidar de forma constructiva es

beneficioso. Los tipos de olvido nega-

tivos son: por edad (demencia senil)

y por patología (Alzheimer).

Los olvidos y acciones cotidianas

se dan en acciones sobreaprendi-

das; es decir muy repetidas y por lo

tanto automatizadas. Las automatiza

el cerebro y sus consecuencias son

múltiples: 

• Menor uso o gasto de la aten-

ción y de la memoria de trabajo.

• Mayor posibilidad de uso de la

memoria de trabajo para otra

actividad, mientras se realiza la

acción (ensimismamiento).

• Menos recuerdo de haber reali-

zado la acción, al realizarla sin

apenas atención.

En estas acciones es necesario

aumentar la atención.

Las Clases Prácticas han sido

más atractivas y han logrado mante-

ner la atención. Ejemplos:

• Identificar objetos a partir de di-

bujos de los mismos.

• A partir de dibujos de diferentes. 

• Deportistas, averiguar el deporte

que practican.

• Nombres de ciudades que em-

piezan por la letra C.

• Escribir, al menos los nombres

de diez vegetales distintos.

• Escribir nombres de personas

que empiezan por cada una de

las letras del abecedario.

• A la vista de los dibujos de dife-

rentes tipos de zapato averiguar

su uso.

• A partir de diferentes palabras

identificar animales, vegetales,

muebles, oficios y transportes.

El curso ha sido de gran calidad y

con muchas posibilidades para el fu-

turo, siempre que sigan algunos de

los consejos que nos ha recomenda-

do la profesora. Es preciso leer, ha-

blar y saber escuchar y (como en

casi todo lo que hacemos) preocu-

parnos por los demás, sobre todo por

los más cercanos.

Se pretende prevenir que se lle-

gue a perder la memoria. La pérdida

de memoria no está demostrado que

sea defecto de cualquier edad.

María Teresa Arlandis
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Intervención de Javier Doz ante la

Organización Internacional del Traba-

jo (OIT) sobre la ampliación de la jor-

nada laboral máxima de 48 a 65 ho-

ras, decisión que ha calificado como

“el mayor ataque al derecho laboral

europeo desde la creación de la UE.

Javier Doz aprovechará su inter-

vención en la 97ª Conferencia Inter-

nacional de la OIT para arremeter

contra la aprobación del proyecto de

directiva que, entre otras cosas, abre

la puerta a que la jornada de trabajo

sea una cuestión a establecer a tra-

vés de la relación individual entre el

trabajador y el empresario y no por

ley o negociación colectiva, colocan-

do los topes del “acuerdo” individual

en, nada menos, que en 60 y 65 ho-

ras semanales.

Los sindicatos españoles pedirán

a la OIT el apoyo a la Jornada Mun-

dial por el Trabajo Decente, que ten-

drá lugar el día 7 de octubre, iniciati-

va de la Confederación Sindical In-

ternacional, CSI, para que esta tenga

un gran impacto entre los trabajado-

res. Consideran que el trabajo de-

cente es algo completamente extra-

ño en la vida de cientos de millones

de trabajadores y trabajadoras del

mundo que sobreviven con salarios

de miseria, sin protección social al-

guna y sin derechos sindicales y la-

borales, y no pueden estar satisfe-

chos por el modo en el que los Dere-

chos Fundamentales del Trabajo de

la Declaración de 1998 son tenidos

en cuenta en las negociaciones de la

Ronda de Doha de la OMC.

En muchos países desarrollados,

bastantes personas, la mayoría inmi-

grantes sin papeles, trabajan en la

economía informal sin derechos y en

unas condiciones penosas. Gobier-

nos aquí sentados, denunciará Javier

Doz en su intervención, no recono-

cen o no respetan la libertad sindical,

el derecho de huelga o el de nego-

ciación colectiva.

Los sindicatos españoles van a

hacer un gran esfuerzo en la reali-

zación de la Jornada Mundial por

el Trabajo Decente, porque ven

con preocupación como se están

desarrollando tres crisis de dimen-

sión mundial que tienen algunos

factores y relaciones comunes: la

energética, la financiera y la ali-

mentaria, y consideran particular-

mente decepcionantes las conclu-

siones de la reciente Cumbre de la

FAO celebrada en Roma.

Los gobiernos con mayores capa-

cidades y responsabilidades arrastran

a las instituciones multilaterales a de-

cisiones ineficaces o a la falta de deci-

siones ante un problema vital para

muchos cientos de millones de perso-

nas, para la delegación de los trabaja-

dores españoles, afrontar convenien-

temente la crisis alimentaria, motivada

por el enorme incremento de los pre-

cios de los alimentos básicos, tiene

que ser una prioridad de los gobier-

nos y las instituciones multilaterales.

De lo contrario los progresos hacia el

cumplimiento de los Objetivos del Mi-

lenio y en la extensión del trabajo de-

cente se convertirán en retrocesos.

La acción de los especuladores fi-

nancieros aparece en estas tres crisis

que manifiestan la falta de un buen y

democrático gobierno de la globaliza-

ción, por lo que la delegación españo-

la demandará unas normas interna-

cionales que pongan freno a la espe-

culación financiera y se acabe con los

paraísos fiscales porque se sabe que

su actividad principal es lavar el dine-

ro procedente de la evasión fiscal y el

producido por la economía criminal

que la globalización ha impulsado. 

Por último, y refiriéndose a la caída

brusca de la tasa de crecimiento en

España y al aumento del desempleo

el representante de los trabajadores

españoles, Javier Doz, reivindicará el

diálogo social, porque si éste ha sido

un instrumento muy valioso, en épo-

ca de bonanza del que se han deri-

vado mejoras significativas para los

trabajadores y las empresas, tam-

bién debe seguir siéndolo para hacer

frente a la crisis económica y sus

consecuencias sociales y laborales.

Confederación Sindical de CCOO

Ampliación
de la jornada laboral
máxima de 48 a 65 horas

Javier Doz, Responsable de Secretaría Confederal de Internacional
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Marcelino Camacho, Julián Ari-

za y Nicolás Redondo presiden

ante la cárcel de Carabanchel un

homenaje a las víctimas de la re-

presión franquista.

Marcelino Camacho y Julián

Ariza, dirigentes de CCOO, y el ex

secretario general de UGT, Nicolás

Redondo, acompañados de nume-

rosos jóvenes, antiguos presos y di-

rigentes políticos y vecinales, han

participado en la colocación de

una placa de homenaje a las vícti-

mas de la represión franquista en

la entrada de la antigua cárcel de

Carabanchel.

Con la colocación de la placa

dedicada “A todas las personas

aquí encarceladas por defender la

libertad, la democracia y la justi-

cia social. Por la paz y la memoria

histórica, para que la historia no

se olvide ni se repita”, la Coordi-

nadora que engloba a las entida-

des vecinales, IU y PSOE de los

distritos de Latina y Carabanchel

han querido recordar a las perso-

nas encarceladas por defender la

democracia y la libertad durante la

dictadura franquista.

Con este acto, han querido tam-

bién reivindicar el uso social de los

terrenos donde se levanta el anti-

guo centro penitenciario. Las enti-

dades sociales, que rechazan la

construcción de viviendas, defien-

den la construcción de un hospital

público, una residencia para la ter-

cera edad, además de un centro

vinculado a la paz, los derechos

humanos y la memoria histórica

aprovechando parte de la estructu-

ra carcelaria. 

Madrid, 22 de mayo de 2008

Fuente: www.ccoo.es

HOMENAJE EN CARABANCHEL
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Huelga de médicos,
política deshonesta en Illes Balears

Algo no marcha bien

La huelga de médicos planteada

por el SML es a todas luces una

huelga de desgaste político al nuevo

Gobierno y un gran perjuicio a los

ciudadanos. Llama la atención la ba-

tería de reivindicaciones que presen-

tan y la actitud del todo o nada.

¿Acaso durante los diez meses de

mandato del nuevo Ejecutivo han

sido éstos los responsables de la si-

tuación en la que se encuentran los

médicos y el sector sanitario? ¿A

quién quieren engañar?, si existe

este malestar es claro que viene de

lejos, ¿dónde estaba la hiperactividad

del Sr. Lázaro y del Sr. Torres, cuya

esposa fue alto cargo en la Conselle-

ría de Salud, durante los cuatro años

que estuvo el PP, con la Sra. Aina

Castillo al frente, y en los que en nin-

gún momento vimos ninguna reivin-

dicación pública como lo hacen aho-

ra, a eso se le llama falta de honesti-

dad y de responsabilidad.

Nadie pone en duda la complica-

da labor de los médicos, pero una

huelga es siempre el último recurso

que se debe utilizar y sobre todo

cuando hablamos de salud. Y si se

observa la disposición del Ib-salut a

la negociación con diferentes pro-

puestas entonces está claro que ya

hablamos de motivos ocultos.

Desde la Federación de Pensionis-

tas de CCOO, apelamos a la respon-

sabilidad de los médicos ante el se-

guimiento de esta huelga política, por-

que ya se sabe que las víctimas son

siempre las mismas, Y especialmente

las personas a las que representa esta

Federación, pensionistas jubilados/as,

así como el resto de los/as ciudada-

nos/as, y en especial a los/las bebés

niños/as y adolescentes, o sea a toda

la ciudadanía de esta Comunidad.

Aprovechando para felicitar a la

Conselleria de Salut por la nueva ini-

ciativa puesta en marcha del progra-

ma de fisioterapia a domicilio, que

será un gran paso social para las

personas con falta de movilidad a las

que les cuesta asistir a los centros

especializados esperamos desde

esta Federación que dicho servicio,

abarque a la mayoría de las personas

que padecen esta situación en toda

la Comunidad con la mayor celeri-

dad posible, sabiendo los problemas,

las inversiones y trámites que este

servicio conlleva.

Claudio Bonilla
Secretario General de 

PPyJJ de Illes Balears

Esta carta es para expresar mi indignación por la mala

administración que están ejecutando los jueces en estos

momentos.

Yo estuve luchando por la libertad y la democracia con-

vencido de que, cuando esto llegara, los jueces iban a ejer-

cer una justicia social; pero ahora, después de 30 años, la

justicia se aplica mal.

Lo que está pasando en Marbella (Málaga) es la punta

del iceberg; toda la costa del mar Mediterráneo es una

corrupción.

El control judicial solamente se aplica al obrero y a las

capas de la sociedad con menos poder adquisitivo.

Yo, como hombre de izquierdas, he estado 50 años lu-

chando por la libertad y la democracia, como otros mu-

chos trabajadores que a veces no hemos tenido ni para co-

mer y paradójicamente la derecha de este país saca diez

millones de votos, algunos de ellos procedentes de nuestra

capa social. Aquí hay alguna cosa que no marcha bien. Ser

pobre y de derechas es lo más tonto que hay en el mundo.

No es que debamos ser obligatoriamente de algún par-

tido; pero somos obreros y debemos luchar por nuestros

intereses y apoyar a los partidos de izquierda que más nos

representan. La bandera que mejor nos representa es la de

los trabajadores.

Mientras la riqueza del mundo está concentrada en

250 familias; cuarenta y cinco millones de personas se

mueren de hambre en Somalia, Angola, Mozambique, Eri-

trea, Etiopía, Sudán, Mali...

En todo el mundo: Africa, Hispanoamérica, Europa,

América del Norte… Hay cien millones de indigentes,

cuando la tierra tiene comida para todos.

El sistema capitalista no aporta solución a estos problemas.

En este mundo me da vergüenza vivir.

Antonio Barroso Rubio
Secretario General de la Federación de PPyJJ de Euskadi

�
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Homenaje a todos/as los/as
compañeros/as, que han sufrido la
Represión Franquista o el Exilio Político

En especial al compañero Marcelino Camacho, ya que

fue dentro de lo que cabe, un honor haber pasado con él

y con el resto de compañeros de la comuna de presos po-

líticos de la cárcel de Carabanchel cerca de medio año del

total de mi condena, pero que a la vez se vivieron muy in-

tensamente después de celebrarse el Proceso 1001, por

la trascendencia que acarreaba, y por haber luchado en

aquellas fechas para conseguir la Democracia, ya que to-

dos estábamos a la expectativa, por los cambios políticos

que ocurrían en Francia y la Revolución de los Claveles en

Portugal.

También quiero hacer mención muy especial al siem-

pre recordado y con letras grandes, al compañero JUAN

MUÑIZ ZAPICO.

Ésta es una canción que se dedico a los compañeros

del proceso 1001, cuyo autor es un antiguo compañero de

las Juventudes Comunistas del PCE de Les Illes Balears,

Gabriel Bassa Boch, año 1973, que me hizo llegar a través

de mi abogado y que yo canté para los compañeros que

estaban en la cárcel. 

En Pozuelo detuvieron, diez dirigentes obreros 

En Pozuelo detuvieron, diez dirigentes obreros 

Miembros de las Comisiones y un cura iba entre ellos 

Miembros de las Comisiones y un cura iba entre ellos 

Derecho de huelga y libre expresión, abajo las rejas ya 

No más prisión.

Y por pedir claramente sus derechos los obreros

Y por pedir claramente sus derechos los obreros 

En Carabanchel, se encuentran Camacho y sus compañeros 

En Carabanchel, se encuentran Camacho y sus compañeros 

Derecho de huelga y libre expresión, abajo las rejas ya 

No más prisión. 

Derecho de huelga y libre expresión, abajo las rejas ya

No más prisión.

Claudio Bonilla Fernández  
Palma de Mallorca, 

23 de Mayo 2008�

Nuestra razón de ser:

La defensa permanente de las conquistas sociales

El asesoramiento a las personas mayores

La mejora de los derechos de los discapacitados

Ven a conocernos y luego decide 
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quiero afiliarme a CC.OO.

DATOS PERSONALES

ORDEN DE DOMICILIACIÓN BANCARIA

PREFERIRÍA PAGAR LA CUOTA SINDICAL EN MANO POR BANCO CAJA

ENTIDAD BANCARIA CC.OO. UNIDAD ADMINISTRADORA DE RECAUDACIÓN (UAR) FECHA

TITULAR CUENTA DE CARGO CCC ENTIDAD OFICINA D.C. NÚMERO DE CUENTA

ENTIDAD DE CRÉDITO NOMBRE

OFICINA

DIRECCIÓN

LOCALIDAD

Muy Sres. míos: con cargo a mí cuenta y hasta nuevo aviso, atiendan

la presente orden de domiciliación

FIRMA

DNI L APELLIDOS NOMBRE

DIRECCIÓN CÓDIGO POSTAL LOCALIDAD

TELÉFONO FECHA NACIMIENTO SEXO PROFESIÓN COD.

Tus datos serán incorporados a un fichero titularidad de CC.OO. integrado por los ficheros pertenecientes a las Confederación o Unión Regional correspondiente según tu lugar de residencia, a la Federación Estatal de Pensionistas y Jubilados, y a la

Confederación Sindical de CC.OO. La finalidad del tratmiento de tus datos la constituye el mantenimiento de tu relación como afiliado, con las concretas finalidades establecidas en los estatutos. Además de lo indicado tus datos pueden ser utilizados

por CC.OO. para remitirte inforamación sobre las actividades y acuerdos de colaboración que se establezcan con otras entidades. Siempre estarás informado en la web de CC.OO. (http://www.ccoo.es) de dichos acuerdos y de los datos de dichas en-

tidades. Puedes ejercitar tus derechos de acceso, rectificación, cancelación y, en su caso, oposición, enviando una solicitud por escrito, acompañada de la fotocopia de tu DNI dirigida a: C.S. CC.OO. con domicilio sólo en la calle Fernández de la Hoz,

nº 12. 28010 Madrid. Deberá indicar siempre la referencia “PROTECCIÓN DE DATOS”. Si tienes alguna duda al respecto, puedes enviar un email a: lopd@ccoo.es o llamar al teléfono 917 028 077.

�

La Federación Regional de Pen-

sionistas y Jubilados de CCOO de

Madrid celebró, como en años an-

teriores, el Día del Pensionista con

una gran participación de personas

mayores. El acto se celebró en el

Auditorio Marcelino Camacho.

Se comenzó con un vídeo so-

bre el homenaje que el 28 de

marzo rindió la USMR a Marcelino

Camacho al que asistieron miles

de trabajadores/as que no pudie-

ron acudir al homenaje que ante-

riormente organizó la Confedera-

ción, por falta de espacio.

En el acto sindical participaron

Santiago Cuervo, Secretario Gene-

ral de la Federación Regional de

Pensionistas de Madrid, Julián

Gutiérrez, Secretario de Organiza-

ción de la Federación Estatal y Ja-

vier López, Secretario General de

la USMR.

En sus intervenciones recalcaron

la importancia que tiene el estar afi-

liados a CCOO después de la jubila-

ción, pues seguir luchando contri-

buirá a conseguir una sociedad mu-

cho más justa, a que la Sanidad Pú-

blica no se privatice, a mejorar las

pensiones sobre todo las de viude-

dad, a que la Ley de Dependencia

se desarrolle en Madrid, que hay

muchas dificultades y como es un

derecho no puede convertirse en un

negocio como pretende el Gobierno

de Esperanza Aguirre.

Luchar con los compañeros/as

de activo para frenar los acciden-

tes de trabajo, acabar con los con-

tratos precarios, tiene que seguir

siendo nuestro objetivo.

A continuación se desarrolla-

ron varias actuaciones lúdicas y

de entretenimiento, para terminar

el acto cantaron la Internacional

todos los asistentes.

Enriqueta Díaz Guerra
Sª de Comunicación de la 

Federación Estatal de PPyJJ

Día del Pensionista
de CCOO de Madrid

MADRID
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1er encuentro intergeneracional

en Castilla-La Mancha

La Federación Regional de Pen-

sionistas de CCOO de Castilla-La

Mancha celebró en Albacete y en

el salón de actos de Caja Castilla-

La Mancha, con la colaboración de

la obra social de la misma el “1er

Encuentro Intergeneracional”. 

Este encuentro llevó a más de

200 personas al citado acto y contó

como ponentes con José Luis Gil,

Secretario Regional de CCOO, Car-

men Bravo Sueskun, Secretaria

Confederal de la Mujer, Francisco

de la Rosa, Secretario Provincial de

CCOO, Juan Antonio Sánchez Es-

pín, Secretario de Institucional de la

Federación Estatal, Manuel Heras

Monteagudo Secretario Provincial

de Juventud de CCOO y Fernando

Andrés Pérez Secretario Regional

de PPyJJ de Castilla-La Mancha

como sindicalista.

Por parte político y social inter-

vinieron, don Ramón Sotos Alcalde

en funciones del Ayuntamiento de

Albacete, Llanos Caulín, Concejala

de Juventud, Juan Antonio Mata

Marfil Presidente del Consejo Eco-

nómico y Social de Castilla la Man-

cha, Rufino Alarcón, adjunto 1º

Oficina de Defensor del Pueblo,

José Ponce Sáez, Delegado de

Bienestar Social, unos como po-

nentes y otros como invitados al

acto.

Tras la intervención de dos jóve-

nes que nos deleitaron con su mú-

sica y un remate final con zarzuela,

se empezó el acto con una intro-

ducción a las relaciones que entre

los colectivos tenemos que poten-

ciar, para que impliquen beneficios

mútuos tanto para jóvenes como

mayores, si bien desde la Federa-

ción de Pensionistas y, dentro del

ámbito sindical, siempre se han

mantenido unas relaciones cordia-

les y de trabajo con otras federa-

ciones ya que la edad no es un im-

pedimento, como quedó demostra-

do con su asistencia a este acto.

Otro reto importante es estre-

char más los lazos entre la Secreta-

ría de Juventud y la Federación de

Pensionistas, para el desarrollo de

las distintas actividades en el con-

junto del sindicato, es la política

social que desempeña la Federa-

ción de Pensionistas.

Se continuó dando importancia

al encuentro intergeneracional,

donde el sindicato debe seguir te-

niendo la importancia de sus ma-

yores, mientras que los jóvenes

han de recoger el testigo plagado

de las experiencias que han he-

cho de este sindicato un instru-

mento capaz de hacer una socie-

dad mucho mas equitativa, que

ayude al colectivo de mayores a

tener una vida digna y a situar a

nuestros jóvenes en el mercado

de trabajo, garantizando que las

futuras generaciones puedan dis-

frutar de una realidad más “agra-

dable y acorde con una vida llena

de esfuerzos”.

En la mesa redonda y con la

presencia del Delegado Provincial

de Bienestar Social salieron a de-

bate, las pensiones la igualdad en-

tre hombres y mujeres, la aplica-

ción de la Ley de Dependencia.

Sobre este marco legal que está

funcionando aunque “muy lenta-

mente” se pidió al gobierno que

destine más “dinero” y recursos.

Bajo la premisa mucho que

aprender y mucho que enseñar, se

puso fin a este “1er Encuentro Inter-

generacional”.  

Comisión Ejecutiva de
Castilla-La Mancha  

CASTILLA-LA MANCHA
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CÓRDOBA

El pasado día 7 de mayo celebramos el IX Día de la

Convivencia, este año el pueblo elegido para celebrarlo

fue Puente Genil, se visitó la fábrica de membrillo El

Quijote y las bodegas Delgado.

A continuación nos dirigimos al restaurante Los Cla-

vijos, donde comimos y pasamos el resto de la tarde.

Por parte de la Ejecutiva Estatal estuvieron los compa-

ñeros Julián Gutiérrez y Concha Navarro. Por parte de la

Ejecutiva de la Unión Provincial, su Secretario General,

Rafael Rodríguez, por la Dirección Provisional de Andalu-

cía, Manolo Castroviejo y Daniel Barrera y por el Ayunta-

miento de Puente Genil, su alcalde, Manuel Baena.

Este año hemos hecho un reconocimiento al com-

pañero Antonio González Palomares por su larga tra-

yectoria sindical y política.

Durante el Acto nos deleitó con su magnífica voz el

cantante Frasquito de Puente Genil.

Hay que resaltar que este año se han llenado tres

autobuses con una participación mayor que en ocasio-

nes anteriores, gracias a la buena organización de los

compañeros/as de la Federación Regional de Pensio-

nistas y Jubilados de Córdoba.

Antonio Jiménez Costilla
Secretario General de PPyJJ de Córdoba

IX Día de la Convivencia en Córdoba

Pensionistas y Jubilados en colaboración con
política social de CCOO de Málaga celebran una
Jornada de Dependencia en el “Centro Cívico” de Málaga

MÁLAGA

Pensionistas y Jubilados junto a Política Social de la

Unión Provincial de CC.OO en Málaga, han celebrado

una Jornada de Dependencia en el Centro Cívico de Má-

laga el día 27 de mayo del 2008. La apertura dió co-

mienzo a las 10:15 a cargo de Trinidad Recio y a conti-

nuación tomó la palabra el Secretario General de PPyJJ

de Málaga Miguel González Ávila que informó sobre las

futuras elecciones sindicales así como asambleas que se

han de realizar. Después intervino la Secretaria General

de Política Social, Miriam Hernando Calvo basada en la

importancia de estas jornadas de información social

mencionando el próximo reencuentro de la mujer en An-

dalucía y su integración; así como la dependencia que

aparte del magnífico fin, conlleve a crear puestos de tra-

bajo. Estas dos secretarías convocan una nueva jornada

para el próximo 10 de junio en Antequera. 

Se reanudó la sesión con una Mesa Redonda con el

Tema: Información y “Valoración del Sistema” de la De-

pendencia, a cargo de Dolores Díaz Jefa de Servicio de

Dependencia, Consejería de Igualdad y Bienestar Social

de la Junta de Andalucía y Francisco Ruiz Jefe de Sec-

ción de los Servicios Comunitarios. Concejalía de Bien-

estar Social del Ayuntamiento de Málaga. Dando a cono-

cer ambos los informes recibidos sobre Dependencia

autonómicos y estatales, que una vez finalizado se pasa

a un debate abierto a lo expuesto al auditorio. Ambos

respondieron sobre las cuestiones formuladas. Tomando

nota de las anomalías vividas por algunos en relación a

esta Ley para exponerlas en los servicios integrados don-

de proceda.

Miguel González clausuró esta jornada (con caluro-

sos aplausos de los invitados) ofreciéndose un almuerzo

a los asistentes.

Miguel González
Secretario General de PPyJJ de Málaga
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GALICIAOrígenes del 10 de marzo como
Día da Clase Obreira Galega

El 10 de marzo de 1972, dos mili-

tantes de CCOO trabajadores de la

Empresa Nacional Bazán, Amador

Rey y Daniel Niebla, que se manifes-

taban por sus derechos, fueron ase-

sinados por la policía de la dictadura

franquista.

En 1978, año de la celebración

del Congreso Fundacional del Sindi-

cato Nacional de CCOO de Galicia, se

acuerda proclamar el día 10 de Marzo

como Día da Clase Obreira de CCOO.

El 25 de junio de 1991, el Sindi-

cato Nacional de CCOO de Galicia

promovía en Santiago de Composte-

la, al amparo de la Ley de fundacións

de intereses gallegos, la creación de

la FUNDACIÓN 10 DE MARZO que,

entre otras, tiene las siguientes fun-

ciones: organizar el Archivo de la

Historia sindical de Galicia; constituir

un fondo bibliográfico y hemerográfi-

co centrado en los diversos aspectos

del mundo del trabajo; promover el

estudio y la investigación de la histo-

ria del sindicalismo; contribuir a la

recuperación de la memoria histórica

contemporánea de Galicia; crear un

centro de documentación y estudio

sobre estos temas para facilitar el tra-

bajo de los especialistas.

La importancia de este día hizo

que el Parlamento gallego, a petición

del Sindicato Nacional de CCOO de

Galicia, aprobara por unanimidad el

5 de marzo de 1997 una declaración

institucional sobre el 10 de marzo en

la que se reconocía el significado his-

tórico de esta fecha. Acabando el

año 2006 con la declaración oficial

del 10 de Marzo como Día da Clase

Obreira Galega.

Esta fecha es conmemorada

anualmente por el Sindicato Nacio-

nal de CCOO de Galicia con la reali-

zación de un acto de homenaje a to-

das las personas que destacaron por

su lucha en la defensa de los trabaja-

dores y trabajadoras.

Alfonso Couce
Sº Organización PPyJJ de Galicia

La Federación Regional de Pensio-

nistas y Jubilados de Andalucía organizó

los días 4 y 5 de junio las Jornadas de

Igualdad y Dependencia.

Dichas jornadas se celebraron en

Córdoba en la sede del FOREM CCOO.

La presentación de las mismas co-

rrió a cargo de Rafael Rodríguez Carra-

cedo, Sº General de CCOO en Córdo-

ba; Isabel Abad Fernández, responsa-

ble de la Mujer de la Dirección Provi-

sional de la Federación de Pensionistas

y Jubilados de CCOO-A; Antonio Sán-

chez Espín, Sº de Institucional de la Fe-

deración Estatal de Pensionistas y Jubi-

lados de CCOO y Julián Gutiérrez del

Pozo, Presidente de la Dirección Provi-

sional de la Federación de Pensionistas

y Jubilados de CCOO-A.

A continuación comenzaron las po-

nencias a cargo de María Dolores Viqué

(abogada). Hizo una exposición sobre

la importancia del trabajo que desarro-

llaron los abuelos y la necesidad de se-

guir recordando la memoria histórica.

La siguiente ponencia corrió a car-

go de Rosa Berges Acedo, Sª de Polí-

tica social y Migraciones de CCOO

Andalucía, que hizo una amplia expli-

cación de cómo se encuentra la Ley

de la Dependencia, tanto en Andalu-

cía como en toda España y animando

a los asistentes para seguir luchando

por una ley tan necesaria.

A continuación Antonia Martos

Jiménez, Sª de la Mujer de CCOO

Andalucía, hizo una gran exposición

sobre la problemática de la mujer y

la necesidad de que se pueda in-

corporar al mundo del trabajo. Tam-

bién explicó el plan de igualdad,

animando a los asistentes para lu-

char contra la lacra de la violencia

de género.

Clausuró las jornadas, Manuel

Castroviejo, Sº de Organización de la

Dirección Provisional de Pensionistas

y Jubilados de Andalucía, el cual ani-

mó a los asistentes a seguir trabajan-

do por CCOO y por la Federación de

Pensionistas. Hizo hincapié en que

este acto es el principio de otros mu-

chos que vendrán después. 

ANDALUCÍAPreparación a la jubilación:
IGUALDAD Y DEPENDENCIA



NUESTRAS FEDERACIONES

24 REVISTA DE ORIENTACIÓN E INFORMACIÓN

El día 27 de Marzo se celebró este

acto promovido por la Federación de

Pensionistas y Jubilados y la Secreta-

ría de Jóvenes de CCOO en el País Va-

lenciano, como idea principal del in-

tercambio de experiencias dentro del

marco político-sindical entre las distin-

tas generaciones.

La participación de los ponentes

estuvo representada por la Federa-

ción de Pensionistas y Jubilados en

Florencio Martín Secretario General

de la Federación de Pensionistas de

CCOO.PV., Maribel Martínez en repre-

sentación de Juana Luisa Moreno y

Dionisio Vacas primer responsable de

organización de CCOO.PV. Por otro

lado representando a la Secretaría de

la Juventud estuvo Ampar Pablo, Se-

cretaria de la Juventud de CCOO.PV.

en calidad de moderadora, Laura Au-

ñón, Secretaria de Juventud de FE-

COHT CCOO.PV. y cerrando el acto

Joan Sifre Secretario General de

CCOO.PV.

Fue un lujo poder oír de boca de

uno de los protagonistas del origen de

este sindicato, el compañero Dionisio

Vacas, una pequeña parte, pero in-

tensa, de los orígenes de CCOO.PV. y

de cómo se entendía en aquel mo-

mento histórico la lucha por las mejo-

ras de la clase trabajadora, como tam-

bién fue emotivo poder dar a conocer

a nuestros jóvenes la vida tan intensa

de lucha por unos ideales como los

de la compañera María Luisa Moreno.

Los jóvenes mostraron en todo

momento un gran interés por saber,

para poder contrastar, reconociendo

que hoy lo que tienen no es lo mejor,

que aún queda mucho por recorrer.

Siguió diciéndonos que su reali-

dad es diferente porque sus princi-

pios también lo son, si están en

esto es porque quieren conseguir

lo mejor y por colaborar en que las

cosas sean mejores. Cuando habla

del sindicalismo habla de la gente

que conoce, gente que lucha, que

se afilió al sindicato con todos los

derechos por una cuestión ideoló-

gica. Vino a hacer un trabajo por el

maltrato de la mujer y se afilió para

después empezar su militancia junto

con otros compañeros, querían me-

jorar las condiciones en las empre-

sas, aunque las realidades han sido

muy distintas, tanto los mayores

como los jóvenes, si nos implicamos

en esto es porque queremos mejorar

las cosas.

Ampar Pablo relató la necesidad

de seguir con estos encuentros y

nos emplazó a seguir en esta línea

de intercambio de experiencias en-

tre las diferentes generaciones.

Cerró el acto el Secretario General

de CCOO.PV. Joan Sifre, que realzó la

importancia del Partido Comunista,

que de alguna manera entroncó los

valores republicanos con las nuevas

circunstancias y supieron hacer un

cambio de coordenadas importantísi-

mas, que significó romper con los vie-

jos esquemas y adaptarlos a la nueva

situación y eso fue básico. 

Continuó diciendo que los ma-

yores son las raíces de ese árbol

que todas las primaveras florece.

Agradeciendo a la Federación de

Pensionistas y Jubilados y a la Se-

cretaría de la Juventud que han

puesto muchas ganas en poder re-

alizar este tipo de encuentros, se

terminó con la lectura de unas po-

esías de Pablo Neruda como ho-

menaje a quienes nos dejaron.

Se hizo entrega de las placas en

reconocimiento de su militancia a

aquellos compañeros/as que con más

de 90 años siguen fieles en sus idea-

les y entrega al sindicato. 

Florentín Martín
Sº General Pensionistas

del País Valencía

VALENCIA

TROBADA INTERGENERACIONAL
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Ruta Cultural Gabriel Miró
Amantes de

la cultura, 40

miembros de la

Federación de

Pensionistas y

Jubilados de

CCOO  L’Ala-

cantí y Las Ma-

rinas, salieron el

viernes 4 de

abril a las 8,45

de la mañana

de la plaza Ga-

briel Miró de

Alicante, a reco-

rrer la Ruta de

este insigne es-

critor alicantino

que nació en 1879 en la calle Cas-

taños, previa lectura de un poema

dedicado a Miró por la concejala-te-

niente de alcalde de Acción Social,

Asunción Sánchez Zaplana y la co-

rrespondiente ofrenda floral, quien

gentilmente nos deseó un feliz día.

Tomando como referencia los li-

bros de Gabriel Miró

“Años y Leguas” y “El Li-

bro de Sigüenza” nos di-

rigimos en autocar a Al-

tea, donde nos recibió

con una cordialidad ex-

quisita la concejala de

Bienestar Social, Gemma

Córcoles Fernández, en el

Centro Social primero y

luego en el CEAM. Am-

plios y luminosos locales,

donde una agraciada

dama ya con el pelo blan-

co, dió lectura a parte de

un capítulo del libro de

“Años y Leguas”, donde

la bella prosa mironiana

destellaba rayos de luz en

la esplendorosa mañana

de Altea. Surgió

un intercambio

cultural mutuo.

En Polop de

la Marina fuimos

recibidos por la

primera teniente

de alcalde M.ª

Dolores Zarago-

za Teuler, leyen-

do ella misma

ante la estatua

de Gabriel Miró

varios fragmen-

tos de “El libro

de Sigüenza” en

la plaza de los

Xorros, cantando

con su prosa a las gentes del lugar y

al fértil valle.

Nuestro periplo de la Ruta de

Gabriel Miró terminó en el siempre

maravilloso Guadalet, donde la al-

caldesa Trinidad Amorós nos recibió

al pie de la casa Consistorial con

atril, micrófono y alfombra roja, y

donde la activista cultural Amparo

Solbes nos deleitó con su vigorosa

voz, la belleza de la escritura miro-

niana en aquel entorno sin igual,

magia y encanto; obsequiándonos

con la grata visita al Museo Munici-

pal Casa Orduña guiada por su di-

rector, siempre contando con la gra-

ta compañía de la alcaldesa. Bien

merece pues, la rehabilitación de

las dos rutas culturales de Gabriel

Miró reconocidas por la UNESCO.   

Eusebio Morales Parra
S. Gral. FPJ de CCOO

L’Alacanti y Les Marines

Comienzo de la Ruta de Gabriel Miró ante su busto, en la plaza de Alicante que lleva su nombre, por

el grupo de afiliados/as de L’Alicantí- Les Marines, en presencia de la Concejala de Bienestar Social,

antes de partir a Altea, Polop y Guadalest.
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Cerca de un centenar de perso-

nas participaron el 28 de mayo en

la Casa del Mar, del Barrio Pesque-

ro, en la Jornada sobre la mujer

pensionista, organizada por CCOO

en colaboración con el Gobierno de

Cantabria y Caja Cantabria.

Según explicó el secretario de

Organización de la Federación de

Pensionistas y Jubilados de CCOO

de Cantabria, Ignacio Ortiz, esta

jornada ha servido para reconocer el

papel activo que las mujeres desarro-

llan en el seno de las familias y en la

construcción de la sociedad, así

como para informar a las mujeres so-

bre las pensiones, especialmente las

destinadas a minusvalías y viudedad,

y el momento actual y futuro del des-

arrollo y aplicación de La Ley de De-

pendencia en Cantabria.

La jornada, inaugurada por la

secretaria de la Mujer de CCOO,

Yolanda Castillo, ha contado con la

participación de las directoras ge-

nerales de Servicios Sociales y la

Mujer del Gobierno de Cantabria,

María Luisa Real y Ana Isabel

Méndez, y la catedrática de Dere-

cho Laboral y Seguridad Social,

Lourdes López Cumbre.

Esta iniciativa, que anterior-

mente ya se celebró en Torrelavega,

se volverá a repetir en Reinosa, el

próximo 4 de junio. 

Gabinete de Prensa

Bajo el título “Desarrollo y situa-

ción actual de la Ley de Dependen-

cia y la Ley de Servicios Sociales de

Navarra”, la Federación de Pensio-

nistas y Jubilados de CCOO de Nava-

rra organizó el pasado 16 de abril

una jornada de trabajo a la que asis-

tieron alrededor de 70 personas. La

apertura de este encuentro corrió a

cargo de José M.ª Molinero, Secreta-

rio General de CCOO en Navarra,

que alentó a seguir realizando inicia-

tivas como ésta “ya que la Ley de

Dependencia es un logro en el que

CCOO ha sido el principal pilar para

su aprobación”. El líder de CCOO

hizo una referencia a la recién apro-

bada cartera de servicios sociales de

nuestra comunidad y resaltó que las

aportaciones realizadas por el sindi-

cato fueron asumidas en su totalidad

por el Gobierno de Navarra.

Manuel Vázquez, secretario de la

Federación de Pensionistas y Jubila-

dos de CCOO de Navarra, analizó las

etapas por las que ha atravesado la

Ley de Dependencias desde su

aprobación en 2007 hasta el mo-

mento actual.

Por su parte, Daniel Hernández,

técnico del Gabinete de Estudios del

sindicato, disertó sobre los avances y

retos en la configuración del nuevo

sistema de servicios sociales e incidió

especialmente en la situación actual

de la Ley de Dependencias y de su

desarrollo en el conjunto del Estado.

Posteriormente la subdirectora de

Prestaciones de la Agencia Navarra

para la Dependencia de Bienestar So-

cial, Carmen Aguirre, abordó el tema

de las prestaciones y ayudas econó-

micas de las personas dependientes. 

Manuel Rodríguez, secretario de

Formación, Empleo y Política social

del sindicato, explicó las propuestas

sindicales en materia de política so-

cial que recientemente CCOO aportó

a la cartera de servicios sociales.

El punto y final de la jornada lo

puso Juan Antonio Sánchez Espín,

Secretario de Política Institucional de

la Federación Estatal de Pensionistas

y Jubilados, que comentó el desarro-

llo de la ley en el ámbito estatal y los

problemas que se están dando en

las distintas comunidades autóno-

mas para su aplicación.

Manuel Vázquez Marfull
Sº G. de Federación de PPyJJ de Navarra

Jornada sobre la mujer pensionista

Los pensionistas de CCOO debaten sobre 
la situación actual de la Ley de Dependencia

CANTABRIA

NAVARRA
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El día 6 de junio de 2008, en los

locales del Club de Jubilados, en Ba-

rakaldo, se celebró una charla colo-

quio sobre la Dependencia.

Como ponentes asistieron, Enrique

Martín, Adjunto a la Secretaría de Políti-

ca Social de la Confederación de CCOO

y Juan Antonio Sánchez Espín, Secreta-

rio Institucional de la Federación Estatal

de Pensionistas y Jubilados.

Juan A. Sánchez Espín, tras salu-

dar a los asistentes nos comentó que

esta ley no sólo es para personas

mayores, sino para todo tipo de per-

sonas dependientes y que hay co-

munidades en las que su aplicación

está avanzando rápidamente, por

ejemplo Andalucía que es donde

más prestaciones se han concedido.

Nos explicó el funcionamiento de

la línea telefónica gratuita de la Fede-

ración de Pensionistas de CCOO,

donde se atiende tanto a personas

afiliadas como no afiliadas, informán-

doles de los pasos a seguir para soli-

citar la valoración y las ayudas co-

rrespondientes.

Aunque el desarrollo de dicha Ley

está siendo desigual en las Comuni-

dades Autónomas, se está avanzan-

do positivamente. Por nuestra parte

creemos que este tipo de coloquios

ayudan a favorecer ese avance.

A continuación toma la palabra el

compañero Enrique Martín, que co-

mienza diciendo que son titulares de

derechos en la presente ley de de-

pendencia, todos los españoles que

cumplan los siguientes requisitos:

– Ser español o tener residencia

legal en España.

– De cualquier edad pero con pe-

culiaridades para los menores

de 3 años.

– Encontrarse en situación de de-

pendencia en alguno de los

grados establecidos.

– Residir en territorio español y

haberlo hecho durante cinco

años, de los cuales dos debe-

rán ser inmediatamente ante-

riores a la fecha de la presenta-

ción de la solicitud.

– Para los menores de cinco

años el periodo de residencia

se exigirá a quién ejerza su

guardia y custodia.

La Ley de Dependencia establece

un catálogo de servicios y prestacio-

nes, que se dividen en prestaciones

de servicios (prevención, teleasisten-

cia, ayuda a domicilio, centro de día

y de noche y atención residencial

pública o concertada) y prestaciones

económicas (vinculada al servicio,

para cuidados en el medio familiar y

apoyo a cuidadores no profesionales

y para asistente personal).

Las situaciones de dependencia

se clasifican en los siguientes grados:

Grado 1 Dependencia moderada
cuando la persona necesita ayuda

para realizar varias actividades de la

vida diaria, al menos una vez al día o

tiene necesidades de apoyo intermi-

tente o limitado para su economía

personal.

Grado 2 Dependencia severa
cuando la persona necesita ayuda

para realizar varias actividades bási-

cas de la vida diaria dos o tres veces

al día, pero no quiere el apoyo per-

manente de un cuidador o tiene ne-

cesidad de apoyo externo para su

autonomía personal.

Grado 3 Gran dependencia
cuando la persona necesita ayuda

para realizar varias actividades bási-

ca de la vida diaria varias veces al

día, y por su pérdida total de autono-

mía física, mental intelectual o sen-

sorial necesita apoyo indispensable y

continuo de otra persona o tiene ne-

cesidades de apoyo generalizado

para su autonomía personal.

Los ponentes respondieron ama-

blemente a todas las dudas y pre-

guntas que se les plantearon.

Antonio Barroso Rubio
Federación de Pensionistas de

Euskadi 

Charla coloquio sobre la
Ley de Dependencia

BARAKALDO



Muere Rosario Sánchez, “La Di-

namitera”. Se fue calladamente, con

humildad y discreción, como llevó su

vida de militante y su vida personal.

Rosario, la dinamitera que defendía

la libertad en Somosierra contra el

fascismo reaccionario; joven, delga-

da pero recia mujer del pueblo dis-

puesta a perder su propia vida por

preservar las conquistas sociales y

políticas que les iba proporcionando

la República a los ciudadanos y ciu-

dadanas españoles.

A su nombre quedarán unidos

para siempre otros, como los de

“Campesino”, en cuya brigada opera-

ba cuando quedó herida para siem-

pre, Antonio Aparicio, Hernández, Lis-

ter o el de la inmensa Matilde Landa.

Fue precisamente esta, coincidiendo

con ella en Ventas en el año 39, por

las presiones realizadas desde su “ofi-

cina de penadas” en el interior de la

misma, permitió la conmutación de su

pepa (pena de muerte) por muchos

años de reclusión. Matilde se suicida-

ría en Palma tiempo después. Estuvo

años apartada de la gris España de

Franco y recluida en numerosos pena-

les, como bien la describió

otra compañera imprescindi-

ble, Tomasa Cuevas, presa

también como ella, en su tra-

bajo de testimonios Cárcel de

Mujeres. Al recuperar la liber-

tad, se hizo vendedora de ta-

baco en la plaza de Cibeles.

Su tesón nunca la abandonó,

llegando a regentar un estan-

co en Vallecas hasta que llegó la hora

de la jubilación. A partir de entonces,

convertida en memoria viva, participó

en todas las actividades recuperado-

ras de aquellos años y reparadoras

para sus protagonistas.

Rosario, nació en Villarejo de Sal-

vanés y murió en Madrid el 17 de

abril, sabiendo que su lucha siempre

fue útil. Tenía 89 años y mantenía su

militancia comunista.

Memoria PCM/L República.es

EDITORIAL
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El compañero Rafael Fernández

Santiago, de etnia gitana, es conoci-

do tanto sindicalmente como en el

Partido Comunista de España, por

ser un luchador nato en la clandesti-

nidad y en la democracia.

Donde había una huelga de tra-

bajadores o una concentración, Ra-

fael siempre acudía en apoyo de to-

dos y todas, defendiendo las reivindi-

caciones de los trabajadores y a los

más discapacitados. Nunca le im-

portó que fueran compañeros de et-

nia gitana o payo, y luchaba por el

bienestar de todos. Con sus 81 años,

sigue en la lucha, estando afiliado al

Sindicato de Pensionistas y Jubila-

dos de CCOO de Sevilla y al Partido

Comunista de España.

El Ministerio de Trabajo y Asuntos

Sociales y la Secretaría de Estado de

Servicios Sociales, Familias y Disca-

pacidad, le ha galardonado con la

Cruz de Oro de la Orden Civil de Soli-

daridad Social. Esta Cruz le fue en-

tregada por su Majestad la Reina de

España, en presencia del Ministro de

Trabajo y otras autoridades.

El compañero Rafael Fernández

Santiago también ha sido galardona-

do con el X Premio Andaluz Gitano

año 2007, de la Junta de Andalucía,

por la conmemoración de su pueblo,

que fue el 22 de noviembre de 2007.

Compañero Rafael Fernández

Santiago, las Comisiones Obreras,

sus afiliados/das y su dirección se

sienten orgullosos de tenerte en

sus filas.

Salud compañero.

José Expósito Carranza
Sec. Organización del Sindicato de

PPyJJ de CCOO de Sevilla

Reconocimiento a un afiliado al sindicato de
pensionistas y jubilados de CCOO de Sevilla

Fallece
“La Dinamitera”
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Consejos para
soportar el calor

El exceso de calor puede produ-

cir efectos perjudiciales para la sa-

lud de las personas, especialmente

para enfermos crónicos, niños y

nosotros las personas mayores. 

Algunas recomendaciones:

Protegete del calor

– Evita salir a la calle en las ho-

ras más calurosas del día.

– No te esfuerces demasiado

cuando esté haciendo mu-

cho calor.

– Si tienes que salir permanece,

a ser posible, a la sombra.

– Cúbrete la cabeza con un

sombrero o gorra y vístete

con ropa ligera de colores

claros.

– Cierra las persianas y echa

los toldos de las fachadas ex-

puestas al sol.

Refréscate

– Bebe bastante agua y con

frecuencia (al menos 2 litros

diarios), aunque no sientas

sed, e ingiere alimentos con

frecuencia.

– Dúchate frecuentemente du-

rante el día o refréscate con

paños húmedos.

– Evita el alcohol, las bebidas

con cafeína y las comidas

calientes.

– Aumenta el consumo de fru-

tas de verano y verduras

(gazpachos ligeros y ensala-

das frías) para recargar el or-

ganismo de sales minerales.

– Permanece durante el mayor

tiempo posible dentro de

casa en la sala más fresca.

– Las habitaciones de la casa

deben disponer de persianas

o toldos en las ventanas o

balcones. El frigorífico debe

estar en perfecto estado de

funcionamiento.

– Si en tu domicilio no hay un

sitio fresco o con aire acondi-

cionado acércate, al menos

durante dos o tres horas, a

un centro refrigerado, cerca-

no (centro comercial, centros

de la tercera edad, bibliote-

ca...).

Pide ayuda e información

– En tu Centro de Salud. En

caso de que estés tomando

algún medicamento.

– Si notas síntomas no habitua-

les o que te hagan preocu-

parte, consulta a tu médico o

enfermera.

– Pide ayuda a un pariente o a

un vecino, si te notas indis-

puesto por el calor. Si tienes

más de 65 años y vives sólo

es importante que alguien

cercano contacte contigo al

menos dos veces al día. Si no

tienes a nadie cercano, llama

a los Servicios Sociales de tu

Ayuntamiento. Infórmate del

estado de salud de las perso-

nas vecinas que viven solas y

ayúdales, poniéndoles en

contacto con los Servicios So-

ciales de su localidad.

Si necesitas más ayuda o in-
formación llama al 012.

Es importante que recuerdes:

– Existen situaciones de agota-

miento por calor y/o aparición

de calambres que requieren

también de cuidados de rehi-

dratación. En estos casos es

necesario cesar toda activi-

dad, beber líquidos y refres-

car el cuerpo.

– En caso de calores intensos

las personas mayores que vi-

van solas deben estar acom-

pañadas y recibir ayuda dia-

riamente de la familia y veci-

nos o, en su defecto, solicitar

ayuda a los Servicios Sociales

de su Ayuntamiento. 

Y si los síntomas se agravan,
consultar con su Centro de Salud
o llamar al 112.

Fuente: www.tercera-edad.org
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LIBROS

CORTOMETRAJE

El cortometraje “A golpe de tacón” narra la repre-

sión de la huelga de la cuenca minera asturiana de

1962.

La Fundación Juan Muñiz Zapico, la Secretaría de

la Mujer de CCOO de Asturias, la Federación Minero-

metalúrgica de CCOO de Asturias, la Federación de

Pensionistas y Jubilados de CCOO de Asturias, la Fun-

dación Rosa Luxemburgo, el Ministerio de Cultura y

distintos Ayuntamientos asturianos, son algunas de las

organizaciones e instituciones que han colaborado en

la realización del cortometraje “A golpe de tacón”.

“A golpe de tacón” aúna historia y ficción, retrata el

papel de la mujeres en la huelga minera de los años

sesenta que sufrieron torturas por oponerse a la dicta-

dura franquista y al sindicato vertical.

Anita Sirgo, dirigente de las mujeres de mineros en

la que se inspira el corto, y Amanda Castro, Directora

de "A golpe de tacón" asistirán a la proyección del cor-

tometraje y participarán en el coloquio posterior.

Fuente: Confederación Sindical de CCOO.

Día del libro (Pablo Neruda)

A golpe de tacón



El pasado sábado, 14 de junio, el presidente del Congreso de los Diputados, José Bono recibió en la Sala de

Columnas de la cámara baja a cerca de 400 invitados, entre expresos y represaliados del franquismo y familia-

res, en lo que sería el acto institucional de un día que se completó con una comida popular en Rivas y un con-

cierto en el Palacio de Vista Alegre (Madrid). Durante su intervención ante los invitados asistimos al mejor y peor

Bono. En tono solemne agradeció a los expresos del franquismo su coraje y determinación en la defensa de la

libertad y la democracia durante la dictadura. De inmediato, aprovechando una torpe e innecesaria exhibición

de republicanismo de uno de los presentes –bandera incluida-, irrumpió el Bono de la estricta legalidad para

recordar a los invitados que “no podía aceptar manifestaciones que no son legales en ese momento”. Su

celo constitucional debería haberle servido para demostrar mayor cintura y tolerancia en un acto cuyos pro-

tagonistas eran los defensores, precisamente, de la libertad y legalidad republicana en los años negros del

franquismo. Por ello sufrieron años de cárcel y torturas y alguno se dejó la vida en el empeño. Pero con

Bono ya se sabe. Dispuesto a representar más que a ser, se muestra intransigente ante episodios como el

que aquí hemos reseñado, mientras calla o quizá otorga si se trata de aplicar la misma intransigencia a

signos y retratos de la dictadura todavía presentes a lo largo y ancho de nuestro territorio y, lo que es

peor, en las dependencias del Congreso que él preside con, en ocasiones, decimonónica prestancia.

Por cierto, ¿qué le parece a Bono la presencia de biblia y crucifijo en las tomas de posesión de cargos

públicos? ¿Le parece constitucional?
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El monstruo se llama pen-

samiento único, no tiene

cuerpo, es el de los po-

derosos. El mundo no

puede ser más que

como ese monstruo

quiere que sea. Nadie pue-

de  pensar en hacer otro.

Todo está hecho para hacer cre-

cer la bolsa sin reparto; no importa el

mundo natural. La libertad de pensa-

miento no existe; pues el camino está

diseñado ya. No se puede escribir

sino es `para ese monstruo, pues te

puedes perder si te sales del camino

trazado. Esto quiere decir que te pue-

des quedar sin trabajo con todas las

consecuencias que ello conlleva. En

cuanto al mundo natural, su mente

era tan corta que en el momento ac-

tual le ha superado. Aunque  aho-

ra trata de repente, con toda hipo-

cresía, recuperar el protagonis-

mo, le será difícil al monstruo ser

creíble, y de ahí que, (cuando se

encontró con un tiempo nuevo),

el monstruo de pronto pensó que

había llegado a su meta y estaba sa-

tisfecho; pero cuando se dio cuenta

que ese mundo de oro no era el suyo

y éste superaba al que él había soña-

do, empezó a desesperar de rabia

porque ya no tenía nada que hacer en

éste. Eso fue su muerte.

Entonces el monstruo desapareció

para siempre, porque el tesoro más

grande es poder pensar en otro mun-

do más feliz y más humano que po-

damos compartir entre todos y para

todos. Seamos responsables con to-

das las consecuencias para que ese

monstruo no pueda volver a despertar

entre la humanidad y sobre todo entre

nosotros mismos. En otros tiempos,

los humanos también han creado

otros monstruos; hagamos que no

salgan  más.

Esto será posible si los/as ciudada-

nos/as de buena voluntad, trabaja-

mos para que los sinvergüenzas que

solo miran por sus intereses no nos

manipulen como quieran.

Compañeras/os yo se que esto es

fácil de decir, pero el tiempo se encar-

gará de aclarar por los hechos si so-

mos coherentes con lo que decimos

Prometeo Mercader
Federación de PPyJJ

del País Valencía

La Mosca

El ojo de la aguja Luca Caballero

UN MONSTRUO

Celo constitucional




